

Alte Kölner Häuser mit alten Namen.

(Vorzugsweise nach Angaben von Sanitätsrat Dr. Josef Bayer, Rektor Johann Bendel und Baurat Dr.-Ing. Hans Vogts.)

Eheden, bis im Jahre 1794 die fortlaufende Nummerierung von 1—7404 erfolgte, hatten auch in Köln, Deutz und Mülheim alle bedeutenden Häuser, vor allem Geschäftshäuser, Wirtschaften, Apotheken, ihren besondern Namen, an dem sie kenntlich waren. Als dann die Häusern zunächst fortlaufend und späterweise mit Nummern beschriftet wurden, verloren die Häusernamen ihre Bedeutung und fielen bedauerlicherweise nach und nach der Vergessenheit anheim. Nicht groß ist die Zahl der Häusernamen, die sich bis auf unsere Tage hingerekürt haben und die teils noch aus der reichsstädtischen Zeit stammen, zum Teil auch erst im 19. Jahrhundert entstanden sind. Das Jahr der Erbauung ist, soweit bekannt, angegeben.

Ergänzende Mitteilungen zu diesem Verzeichnis nimmt der Adressbuch-Verlag jederzeit gerne entgegen.

- Aiche, früher auch Girschhaus, Wahlgasse 1.
 Angermont (um 1600), Bürgergasse 2.
 Zum Altan (um 1780), Wälheimer Freiheit 42.
 Im Anter (1793), Blaubach 68.
 Im Anter, Untergasse 29.
 Zum Anter (1841), Thurnermarkt 3, 5.
 Im goldenen Apfel, Alter Markt 41.
 Im goldenen Apfel, Untergasse 1.
 Attendorf, Waldschule 4. Thement. öffentl. Eisen-
 lanhaus, privater Neubau um 1770.
 Im Bahem (1590), gr. Griechenmarkt 39. Früher
 Patriziersitz mit großem Grundbesitz. Durch
 den Garten wurde die Badermarkt angelegt.
 Zum goldenen Bären (1676), Seeverein 13, später
 Baderöffnungs, dann Balchem'sche Bierkausei.
 Zum schwarzen Bären, Heumarkt 20.
 Zum schwarzen Bären (18. Jahrh.). Wälheimer
 Freiheit 82. Altes Hauszeichen noch vorhanden.
 Zum Bärenhof, Wälheim, Regentenstraße 9 u.
 Buchheimer Str. 29. Der Bärenhof wird schon
 1314 erwähnt (Bär-Eber). Neubau um 1780 durch den späteren Maire Bertoldi, der uns
 ein interessantes Tagebuch aus der Franzosenzeit
 hinterließ.
 Zum Bart, auf dem Brand 1, 3. Vorher „Schappellen-
 haus“. Bild schon 1412 als Bauhaus erwähnt.
 Bartmannshaus, Heumarkt 52. Das Haus, westl. zum
 Drachen, dann „Löwenkampf“ genannt, wurde
 1780 von der Patrizierfamilie Lippesberg erbaut,
 woran das über dem Eingang angebrachte, von
 Löwen gehaltene Wappen erinnert. 1792 erwarb
 Dr. jur. Bartman das Haus, der es umbaute
 und im Balkongitter ein A brachte. Mitte des
 19. Jahrh. blühte hier die Weinhandlung von Franz
 Josef Bartman, die um 1840 nach Heumarkt 56
 verlegt wurde. Die Firma Bartman-Lippes-
 berg, Handlung in roten Tabak (Gnäßer
 Wihl, Jos. Bartman), bestand vom Ende der
 1830er Jahre bis 1885 im Bartmannshaus.
 Zum goldenen Berg (Ende des 18. Jahrh.),
 Wälheimer Freiheit 40.
 Zum Bierfeld, Breite Straße 114. Das Haus hieß
 ursprünglich seit 1297 einfach „Zum Eisel“ und
 nannte sich „Zum Bierfeld“, als der Weinort
 Göbels im Rebenhaus Nr. 116 eine Weinstube
 „Zum Weinfeind“ errichtete, die bis 1907 hier
 bestand; das Haus Nr. 116 wurde im März
 1911 abgebrochen.
 Im Biebmühle, Ursulaplatz 5, 7. Das alte Schild
 mit der Jahreszahl 1679 entdeckt einer alten
 Brauerei Eigelstein 10 und wurde, als dieses Haus
 1868 niedergelegt wurde, von Joz. Barden-
 heuer erworben, der Ursulaplatz 5, 7 (1928 Straßen-
 Umbenennung in Ursulaplatz 5, 7) seine Brauerei
 hatte. Von 1878–1907 braute hier der Bierbrauer
 Konrad Vogel sein vorjähriges „Kölisch“. Das
 Schild, das der jetzigen Brauerei ihren Namen gab,
 ist an der Schaufront des Hauses angebracht, die
 1922/23 vollständig erneuert wurde.
 Birtlin, Alter Markt 33, 35. Alter Patriziersitz.
 Später 3 Häuser: Zum Brot, Zum Bod und Zum
 Marienbild.
 Blaubach, Alter Markt 29.
 Zur Blomen (1550), Blaubach 7.
 Zum Bod, Alter Markt 35.
 Zum Bod, am Holzmarkt 23.
 Zum Bod (1785), Drah., Siegburger Str. 24.
 Zum Bod, große Neuhaus 36.